



BUREAU RÉGIONAL DE L'

**Organisation  
mondiale de la Santé**

**Europe**

---

**Comité régional de l'Europe**

Soixante-neuvième session

**Copenhague (Danemark), 16-19 septembre 2019**

EUR/RC69/TD/2

6 septembre 2019

190413

ORIGINAL : ANGLAIS

## **Séance d'information technique sur la diplomatie de la santé et la migration**

**Mardi 17 septembre 2019**

**13 h 00-14 h 30, salon 7**

### **Contexte**

1. La question de la migration figure en bonne place à l'ordre du jour politique et stratégique de la plupart des États membres de la Région européenne de l'OMS. L'augmentation constante des mouvements de population exerce également une influence sur le programme mondial d'action sanitaire, ce qui est compréhensible si l'on considère que le nombre estimé de migrants dépassera les 200 millions d'ici 2050. La mobilité humaine concerne tous les pays, et pose d'importants défis en termes de développement durable et de droits humains, d'élimination de la discrimination et de garantie de l'égalité, ainsi que de réalisation des objectifs de développement durable.

2. La santé des réfugiés et des migrants est étroitement liée à celle des communautés d'accueil. L'une ne peut exister sans l'autre dans le contexte des efforts visant à assurer l'égalité des sexes, une croissance économique inclusive et viable, ainsi que l'instauration de communautés sûres, résilientes et durables et de sociétés inclusives et pacifiques. En outre, les préoccupations sécuritaires, les mythes, les idées fausses et la xénophobie viennent souvent contrefaire les aspects de santé publique de la migration. Ces problèmes doivent être résolus par l'adoption d'une approche décisive, coordonnée, multisectorielle et fondée sur des données probantes.

3. Les relations entre la mobilité de la population, la santé, la politique étrangère et la diplomatie sont reconnues depuis longtemps. La migration est considérée, depuis ces dernières années, comme un enjeu méritant une attention particulière dans le domaine de la diplomatie mondiale de la santé et ce, en raison du besoin d'engager une coopération internationale en matière de santé. La migration et la santé constituent désormais un domaine spécialisé et politisé de la diplomatie de la santé, certaines forces politiques défendant les avantages de la mondialisation et de la mobilité humaine, et d'autres soulignant la souveraineté des États nations et la gravité des problèmes migratoires.

## Objectifs de la séance

4. Les principaux objectifs de cette séance d'information technique sont les suivants :
  - réfléchir à l'attention croissante accordée aux liens entre la migration, la conception des systèmes de santé, la diplomatie de la santé et les différents domaines des relations internationales ;
  - présenter la perspective du Bureau régional de l'OMS pour l'Europe sur la gestion des aspects de santé publique de la migration au cours de ces dix dernières années ;
  - expliquer le rôle des acteurs nationaux et sous-nationaux dans la compréhension des obstacles de gouvernance systémiques à l'amélioration de la santé et du bien-être des réfugiés et des migrants et des facteurs favorables nécessaires à cet égard, ainsi que dans l'élimination de ces obstacles et l'action sur ces facteurs, et ce par l'adoption de modèles de gouvernance innovants et transformateurs pour la santé et le bien-être ;
  - présenter les bonnes pratiques usitées par les gouvernements et les acteurs non étatiques, notamment les organisations internationales et non gouvernementales, pour tenter de palier la complexité des problèmes de santé des migrants aux niveaux mondial, régional et national, ainsi qu'au niveau des villes, en s'efforçant de renforcer la réactivité des systèmes de santé, et en coordonnant et en élaborant des solutions de politique étrangère ;
  - examiner l'influence exercée par les aspects sanitaires de la migration sur les initiatives actuelles en matière de politique étrangère ;
  - procéder au lancement de l'ouvrage intitulé « Health diplomacy: spotlight on refugees and migrants » [Diplomatie de la santé : coup de projecteur sur les réfugiés et les migrants].

## Format de la séance

5. La séance d'information technique commencera par un exposé sur les définitions et les cinq piliers de la diplomatie de la santé mondiale. Il sera également procédé à la présentation des défis auxquels est confronté le Bureau régional dans le domaine de la santé publique et de la migration, et des progrès réalisés à cet égard. L'ouvrage intitulé « Health diplomacy: spotlight on refugees and migrants » [Diplomatie de la santé : coup de projecteur sur les réfugiés et les migrants] sera lancé à cette occasion. Les exposés seront suivis d'une table ronde à laquelle participeront des responsables politiques aux niveaux mondial, national et sous-national, notamment les auteurs de l'ouvrage susmentionné, qui partageront leurs expériences et présenteront les perspectives mondiales et nationales à ce sujet, ainsi que celles des villes, des bureaux de pays de l'OMS et des organisations non gouvernementales.

6. Une séance de questions sera ensuite organisée. La séance d'information technique se terminera par les observations finales du président de la session.

## Résultats escomptés

7. Cette séance doit aboutir aux résultats suivants :
  - les participants comprendront les concepts clés de la diplomatie de la santé ;

- les participants seront davantage conscients de l'importance de la migration, une problématique méritant une attention particulière dans le domaine de la diplomatie de la santé mondiale ;
- les participants seront mis au courant des activités entreprises par le Bureau régional afin de répondre aux besoins sanitaires des réfugiés et des migrants par le biais de la diplomatie de la santé ;
- les participants connaîtront les modèles innovants et transformateurs de gouvernance pour la santé et le bien-être utilisés pour éliminer les obstacles de gouvernance systémiques à l'amélioration de la santé et du bien-être des réfugiés et des migrants ;
- il aura été procédé au lancement de l'ouvrage intitulé « Health diplomacy: spotlight on refugees and migrants » [Diplomatie de la santé : coup de projecteur sur les réfugiés et les migrants], et les participants auront reçu plusieurs exemples d'enjeux sanitaires liés à la migration ayant interpellé les décideurs, les pouvoirs publics et les acteurs non étatiques, et sauront comment ces acteurs ont réussi à relever ces défis et orienté les initiatives actuelles de politique étrangère.

= = =